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Leichtindustrie entwickelt wurden. 

Des weiteren haben mehr als 1.200 

neue Produkte den modernen in- 

ternationalen Standard erreicht, 

wahrend eine groBe Anzahl von 

neu entwickelten Produkten in ver- 

schiedene Lander exportiert wor- 

den sind.

Wahrend der Import von fortge- 

schrittener ausiandischer Technolo

gic zufriedenstellende Ergebnisse 

produziert hat, so hat er doch 

ebenso einige Probleme geschaffen, 

wie z.B. das Problem der sog. 

Duplikat- Oder sorglosen Importe. 

Nehmen wir den Import von Pro- 

duktionslinien fur Farbfernsehge- 

rate als Beispiel. Gegenwartig hat 

unser Land insgesamt 113 Produk

tionslinien fur Farbfernsehgerate, 

wovon 72 ganz Oder teilweise aus 

dem Ausland importiert wurden. 

Bislang hat unser Land insgesamt 

875 Mio.Yuan in dieser Hinsicht 

investiert, darunter 200 Mio.USS. 

Diese Produktionslinien fiir Farb

fernsehgerate sind fiir eine jahr- 

liche Montage von 15,7 Mio. Farb- 

fernsehgeraten ausgelegt. Gleich- 

wohl arbeiten diese Produktions

linien nur mit 25-30% ihrer Pro- 

duktionskapazitat, und zwar auf- 

grund des Unvermdgens, Ersatzteile 

im Inland zu liefern und des Devi- 

senmangels. Jedes Jahr hat unser 

Land ca. 300-440 Mio.USS auszu- 

geben, um Teile fiir Farbfernseh

gerate zu importieren. Die Devi- 

senausgaben in diesem Bereich ha

ben bei weitem die Investitionen 

iiberschritten, die unser Land im 

Zusammenhang mit dem Import 

der Produktionslinien fiir Farb

fernsehgerate tatigen muBte. So ist 

der Import von Teilen fiir die 

Farbfernsehgerate aus dem Ausland 

zu einer wirklichen Belastung fiir 

unser Land geworden.

Das Problem der Duplikat- bzw. 

sorglosen Importe kann ebenso in 

anderen Industriezweigen angetrof- 

fen werden. Wahrend der Zeit des 

6.Fiinfjahresplanes importierte un

ser Land insgesamt 17 groBe Pro- 

duktionsanlagen fiir Kunstdiinger 

und die Produktionslinien fiir sol- 

che Produkte, wie z.B. Kiihl- 

schranke, Waschmaschinen, Anziige 

usw., die bei weitem die Aufnah- 

mefahigkeit unseres Landes iiber- 

schritten. Weil einige dieser Impor

te ohne Beriicksichtigung der Er- 

fordernisse des Binnenmarktes und 

der Verfiigbarkeit von Ressourcen 

gemacht wurden, hat unser Land 

nun eine Menge von Devisen aus- 

zugeben, um die Roh- und Halb- 

fertigmaterialien zu importieren; es 

miissen sogar ausiandische Ersatz

teile zu Preisen importiert werden, 

die vier- bis fiinfmal hbher sind, 

als die urspriinglichen Preise. Als 

Ergebnis dessen konnte bei einigen 

dieser importierten Produktions

linien nicht die voile Kapazitat er

reicht werden.

Auch jetzt haben die entsprechen- 

den Abteilungen dem Problem der 

Duplikat- bzw. sorglosen Importe 

noch nicht geniigend Aufmerksam- 

keit geschenkt, so daB das Problem 

weiterhin existiert. Eine solche 

Situation hat die normalen Techno- 

logieimporte unseres Landes ernst- 

haft in Mitleidenschaft genommen. 

Daher ist es notig, daB der Staat 

strikte Prinzipien formuliert und 

effiziente MaBnahmen ergreift, um 

den Duplikat- und sorglosen Im- 

porten moderner ausiandischer 

Technologic ein Ende zu machen." 

(RMRB, 5.12.87) -lou-

*(50)

Chinesische Arbeiter im Ausland

Seit 1979 sind ca. 250.000 chinesi

sche Arbeiter ins Ausland entsandt 

worden, um dort in verschiedenen 

Projekten zu arbeiten. Es waren 

dies hauptsachlich Seeleute, Bauar- 

beiter und Kbche, doch in den 

letzten Jahren auch immer mehr 

Techniker und Ingenieure. Die Ar

beiter wurden in den Mittleren 

Osten, nach Nordafrika, Hongkong 

und Macau, Nordamerika, Japan 

und Westeuropa entsandt.

Seit 1979 hat die Volksrepublik 

insgesamt 4.700 Arbeitsvertrage mit 

Unternehmen in 107 Landern und 

Gebieten abgeschlossen. Der Ver- 

tragswert belief sich auf 

7,5 Mrd.USS. Ingenieurprojekte 

machten ca. 80% der Vertrage aus, 

reine Arbeitsleistungen den Rest. 

In der Zwischenzeit haben einige 

Bauingenieursfirmen im Ausland 

Filialen bzw. Joint Ventures ge- 

griindet. (XNA, 19.12.87) -lou-

*(51)

Volksrepublikanische Unternehmen 

nutzen Hongkonger Gerichte fur 

Streitfaile

Staatseigene Unternehmen aus der 

Volksrepublik nutzen in wachsen- 

dem AusmaBe Hongkonger Gerich

te, um Streitfaile zu kiaren. In der 

Vergangenheit hatte die Volksrepu

blik ausiandische Gerichte benutzt, 

um ihre Interessen gegen Ausiander 

zu schiitzen. In den letzten Mona- 

ten des Jahres 1987 nutzten minde- 

stens drei Unternehmen das 

Rechtssystem der britischen Kron- 

kolonie, um andere chinesische 

Unternehmen zu verklagen. 

Rechtsanwaite und Geschaftsleute 

mit engen kommerziellen Bindun- 

gen an die Volksrepublik erkiarten 

dazu, dieser Trend sei ein Zeichen 

fiir die wachsenden Kontakte der 

Volksrepublik mit dem Westen.

Der bemerkenswerteste dieser Faile 

war ein Verfahren, das durch die 

Kaihin Enterprises Co. gegen die 

China International Trust and In

vestment Corp. (CITIC) angestrengt 

wurde. Es handelte sich um die 

Ubernahme der Ka Wah Bank aus 

Hongkong durch CITIC.

Kaihin ist ein Joint Venture zwi- 

schen Geschaftsinteressen des 

Overseas Chinese Affairs Office, 

einer chinesischen Regierungsabtei- 

lung mit Ministeriumsrang, und 

Jimmy Ko, einem Geschaftsmann 

aus Singapur. Kaihin verlangte die 

Erstattung von Kosten und Scha- 

denersatz von CITIC aufgrund ei- 

nes angenommenen Vertragsbruches 

im Zusammenhang mit der Uber

nahme der Bank durch CITIC. 

CITIC investierte 350 Mio.HKS 

neues Kapital in die notleidende 

Hongkonger Bank und erhielt dafiir 

Anteile in Hohe von 95%. Kaihin 

behauptet, es habe einen Anspruch 

auf 5% der Anteile, doch CITIC 

habe bislang den Transfer der An

teile nicht vorgenommen.

Rechtsanwaite in Hongkong erkiar

ten, der Trend, Streitfaile in Hong

kong losen zu lassen, spiegele auch 

die Bemiihungen der Volksrepublik 

wider, ihr eigenes Rechtssystem zu 

modernisieren. Bekanntlich wurde 

die Position des Rechtsanwaltes im 

Jahre 1957 wahrend einer Anti- 

rechtskampagne abgeschafft; 

Rechtsanwaite erschienen erst wie- 

der in den spaten 1970er Jahren. 

(AWSJ, 18./19.12.87) -lou-

Wirtschaft

*(52)

Versteigerung von Landnutzungs- 

rechten in Shenzhen

Am 1.Dezember 1987 wurden in 

der Sonderwirtschaftszone Shen

zhen die Nutzungsrechte fiir eine 

Parzelle Land zum Preise von 

5,25 Mio.Yuan verkauft. In einem 

Auktionsverfahren erhielt die loka- 

le Entwicklungsgesellschaft Shen-
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zhen Real Estate Company den Zu- 

schlag fur das 8.588 qm groBe 

Grundstiick. Das letzte Gebot war 

3,25 Mio.Yuan hdher als das An- 

fangsgebot in Hdhe von 2 Mio. 

Yuan. Der Chefauktionator hatte 

urspriinglich nur 3 Mio.Yuan 

erwartet.

Der stellvertretende Biirgermeister 

von Shenzhen, Li Chuanfang, teilte 

mit, daB im Jahre 1988 weitere 

Grundstiicke versteigert wurden; 

auslSndische Unternehmen seien 

eingeladen, an den Versteigerungen 

teilzunehmen.

An der Versteigerung am 1.12.1987 

durften nur Unternehmen, die in 

Shenzhen registriert waren, teil- 

nehmen. Unter den 43 Teilnehmern 

waren 11 chinesisch-auslSndische 

Joint Ventures. Das neu ernannte 

Mitglied des Politburos, Li Tieying, 

der der Zentralen Kommission zur 

Umgestaltung der Wirtschaft vor- 

steht, der Biirgermeister von 

Shenzhen, Li Hao, und 17 weitere 

Biirgermeister aus anderen Stadten 

waren anwesend, um die Auktion 

zu beobachten. Aus dem benach- 

barten Hongkong war ebenfalls ei- 

ne Delegation von 21 Architekten 

und Ingenieuren anwesend.

Diese Versteigerung, die keine 

VorgSnger hat, begann mit einer 

detaillierten ErklSrung der Verstei- 

gerungsregeln durch einen verant

wortlichen Kader der Sonderwirt- 

schaftszone.

Der Generalmanager der Shenzhen 

Real Estate Company teilte Repor- 

tern mit, daB der Preis fur die 

Landnutzung nicht zu hoch sei und 

daB das Unternehmen keine 

Schwierigkeit haben wiirde, das 

Geld aufzubringen. Der Preis pro 

qm Land beliefe sich auf 

611 Yuan. Die Shenzhen Real 

Estate Company plant, auf diesem 

Geiande achtstdckige Wohnhauser 

mit geschatzten Baukosten von 

400 Yuan pro qm zu errichten. Die 

gesamten Baukosten pro qm wiir

den auf etwa 800 Yuan geschatzt.

Da der Preis, zu dem die Wohnun- 

gen schlieBlich verkauft werden 

sollten, um 920 Yuan pro qm liege, 

sei also eine Gewinnrate von 10- 

12% mdglich. Die Regeln fiir den 

Verkauf von Nutzungsrechten in 

der Sonderwirtschaftszone begren- 

zen die Gewinnrate auf 15%.

Ebenso wie bei zwei vorherigen 

Abschliissen iiber die Landnutzung 

in Shenzhen betrSgt die Pachtdauer 

50 Jahre.

Shenzhen ist dazu ausersehen wor- 

den, als Pionier in der Reform des 

Landnutzungssystems zu agieren. 

Die bislang giiltige Praxis, den Un

ternehmen kostenloses Land zu- 

zuweisen, wird nicht nur als ver- 

schwenderisch, sondern auch als 

hinderlich fiir die Entwicklung ei

ner Warenwirtschaft angesehen.

Dem Vernehmen nach haben auch 

die StSdte Shanghai, Tianjin und 

Guangzhou sowie die Insel Hainan 

das Recht erhalten, ahnliche Land- 

transaktionen vorzunehmen.

Es wird angenommen, daB die Ein- 

fiihrung des Verkaufes von Land- 

nutzungsrechten in ausgewahlten 

chinesischen Stadten den Weg ge- 

dffnet habe, um die bendtigten 

Mittel fiir Infrastrukturprojekte 

aufzubringen. Die erfolgreiche 

Versteigerung in Shenzhen soli zur 

effizienteren Nutzung des stadti- 

schen Landes beitragen. (TKB, 3.- 

9.12.87) -lou-

*(53)

Unternehmensanleihen in Shanghai

Nach einem Bericht der chinesi

schen Financial Times konnen Un

ternehmen in Shanghai nun Anlei- 

hen begeben, um Finanzmittel auf

zubringen. Alle staatseigenen und 

Kollektivunternehmen konnen 

kurzfristige Anleihen durch Fi- 

nanzinstitutionen begeben, doch die 

Kollektivunternehmen kdnnen die 

Anleihen nur an ihre eigenen Ar- 

beiter und Angestellten ausgeben. 

Dies besagen Vorschriften, die 

durch die Shanghaier Filiale der 

Volksbank publiziert wurden.

Die Hbhe der Anleihen kann zwi- 

schen 1 Mio. bis zu 30 Mio.Yuan 

liegen. Es gibt drei Fristigkeiten - 

drei Monate, sechs Monate und 

neun Monate. Die monatlichen 

Zinsraten betragen 5,1 und 5,4 und 

5,7 pro 1.000 Yuan. Mit Genehmi- 

gung der Volksbank kann die Zins- 

rate jedoch angehoben werden.

Die Transaktionen der kurzfristigen 

Anleihen kdnnen bei der Shanghai

er Bdrse durchgefuhrt werden, die 

Preise der Anleihen sollen in den 

MSrkten frei fluktuieren. Die neue 

Praxis ist darauf gerichtet, Finanz

mittel fiir jene Unternehmen be- 

reitzustellen, die bessere wirt- 

schaftliche Resultate aufzuweisen 

haben. Auf diese Weise wird der 

Egalitarismus bei der Vergabe von 

Krediten vermieden und die Kon- 

kurrenz zwischen den Unterneh

men gestarkt.

Am 10.12.1987 begann die Bank of 

Communications in Shanghai damit, 

auf neun Monate lautende Anlei

hen fiir die Shanghai Nonferrous 

Metal Company im Gesamtwert 

von 29,5 Mio.Yuan zu verkaufen. 

Diese Anleihe war in drei Tagen 

ausverkauft. Die Radiofabrik Nr.4 

folgte diesem Beispiel.

Seit der Freigabe in diesem Bereich 

haben Unternehmen aus Shanghai 

Anteilsscheine im Wert von 

870 Mio.Yuan und Anleihen im 

Wert von 1,03 Mrd.Yuan ausgege- 

ben.

Den Unternehmen ist es auch ge- 

stattet, Kredite von ausiandischen 

Banken zu ziehen. Die Beklei- 

dungsfabrik Nr. 12 in Shanghai er- 

hielt Anfang Dezember einen Kre- 

dit in Hdhe von 1,45 Mio.USS von 

der Filiale Shenzhen der Bank of 

Tokyo. (XNA, 258.12.87) -lou-

*(54)

Reiche Olvorkommen auf den 

Spratly-Inseln entdeckt

Die Volksrepublik hat auf den 

Spratly-Inseln, einer Inselgruppe, 

auf die drei weitere Anrainerstaa- 

ten des Siidchinesischen Meeres 

Anspruch erheben, insgesamt 167 

Uberwachungsstationen eingerich- 

tet. Nach Presseberichten in Beijing 

vom 21.12.1987 wurden bei den 

Forschungen 01- und Gasvorkom- 

men entdeckt. Die Untersuchungen 

seien in den vergangenen zwei Jah- 

ren von der Chinesischen Akade- 

mie der Wissenschaften durchge- 

fiihrt worden.

Beijing vertritt die Auffassung, 

daB die Spratlys, eine Inselgruppe 

aus 11 Korallenriffen und rd. 500 

Kleinstinseln, zum chinesischen 

Territorium gehdren. Gleichzeitig 

erheben jedoch auch Vietnam, Ma

laysia und die Philippinen An

spruch auf diese Inselgruppe. Tai

wan halt eine der Inseln besetzt.

Unter Berufung auf einen Forscher 

des chinesischen Instituts fiir Mee- 

reskunde wurde berichtet, daB sich 

unter mindestens 230 der Inseln 

und Korallenriffe 01- und Gasvor- 

kommen befinden. Die chinesische 

Marine hatte Mitte Oktober bis 

Ende Dezember 1987 in den Ge- 

wassern der Spratly-Inseln Mandver 

durchgefuhrt. (AFB, 21.12.87) 

-lou-
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*(55)

Ausstellung uber mangelhafte 

Produkte abgesagt

Im August 1987 hatte das Ministe- 

rium fur die Leichtindustrie eine 

Spezialausstellung vorbereitet, auf 

der minderwertige Produkte gezeigt 

werden sollten. Diese Ausstellung 

sollte im Dezember 1987 in Beijing 

stattfinden (vgl. dazu C.a., 

Aug.1987, S.640 f.). Wie ein Spre- 

cher des Leichtindustrieministeri-  

ums am 12.12.1987 mitteilte, wurde 

diese Spezialausstellung abgesagt.

Zeng Xianlin, der neue Minister 

fur Leichtindustrie, erkl^rte: "Die 

Ausstellung wurde organisiert, um 

Unternehmen zu drSngen, ihre 

Produktqualitat zu verbessern und 

die Interessen der Konsumenten zu 

schutzen." Seit August 1987 hatte 

sein Ministerium 4.401 Briefe aus 

dem ganzen Land erhalten; in die

sen Briefen wurde Klage gefiihrt 

uber die Qualitat der Leichtindu- 

strieprodukte.

"Die Entscheidung, diese Ausstel

lung abzuhalten, schockierte man- 

che Hersteller," so fuhr Zeng fort. 

Er fiigte hinzu, daB wahrend der 

letzten vier Monate viele Vertreter 

von Unternehmen das Amt, das fur 

elektrische Haushaltsgerate und 

Qualitatskontrolle in seinem Mini

sterium zustandig ist, besucht hat- 

ten, um die Meinungen und Be- 

schwerden der Konsumenten zu er- 

fahren.

Viele Hersteller schickten nun Re- 

paraturkolonnen zu den Konsu

menten, um fehlerhafte Produkte 

zu reparieren. Nur in Beijing allei- 

ne hatten 70 Unternehmen iiber 

800 Arbeiter ausgesandt, um fur 

40.000 Konsumenten fehlerhafte 

Produkte zu reparieren Oder zu er- 

setzen.

Die Organisatoren der Ausstellung 

hatten geplant, fehlerhafte Produk

te auszustellen, die verkauft und 

nicht repariert Oder ersetzt werden 

konnten. Es seien jedoch nur 66 

Ausstellungsstucke eingesandt wor- 

den, so daB man es nicht fiir ndtig 

befunden hatte, die Ausstellung 

abzuhalten, da ja der gewiinschte 

Effekt bereits erzielt worden sei.

Nach der Absetzung der Ausstel

lung kritisierte die offizielle chine- 

sische Nachrichtenagentur Xinhua 

das Ministerium fiir Leichtindu

strie. Es habe sich dem Druck von 

Industrievertretern gebeugt und die 

Ausstellung abgesagt.

Nachdem ein Team von Fernseh- 

reportern ein Warenhaus gefilmt 

hatte, in dem schlechte Giiter gela- 

gert wurden, versuchte eine Abtei- 

lung des Ministeriums fiir Leicht

industrie, die "Informanten" des 

Fernsehteams herauszufinden. 

Minister Zeng gab zu, daB einige 

Leute in seinem Ministerium nichts 

von der Ausstellung gehalten hat

ten. Um ihre bevorzugten Fabriken 

zu schiitzen, hatten sie die Be- 

schwerdebriefe iiber die Produkte 

im Computersystem geloscht.

Im Kommentar von Xinhua hieB 

es, das Ministerium habe sicherlich 

vorgehabt, die Interessen der Kon

sumenten zu schutzen. Doch die 

Konsumenteninteressen unterliegen 

in der Volksrepublik keinem 

Rechtsschutz. So gibt es beispiels- 

weise keine Rechtsvorschrift be- 

ziiglich von Beschwerdebriefen aus 

dem Volke. Dies bedeutet rechtlich, 

daB Beamte solchen Briefen kei- 

nerlei Aufmerksamkeit zu schenken 

brauchen. Einige Unternehmen 

hatten dem Ministerium sogar ge- 

droht. Sie deuteten an, ihre Liefe- 

rung an das Ministerium einzustel- 

len, falls es zu der Ausstellung 

komme.

Xinhua bezeichnete die Absage der 

Ausstellung als "Farce und Enttau- 

schung fiir die Konsumenten". 

(XNA, 12., 13. u. 13.12.87, zit. 

nach SWB, 15., 17. u. 18.12.87) 

-lou- 

*(56)

Unerwunschte Inspektionsgruppen

Immer wieder beklagen sich Un

ternehmen iiber das Verhalten von 

Inspektionsgruppen, die ihnen von 

den verschiedenen Ministerien ge- 

schickt werden. Das Amt fiir Fi- 

nanzinspektion von Shanghai gab 

ein Beispiel fiir eine solche Grup- 

pe. Drei Shanghaier Unternehmen 

waren das Ziel einer aus sieben 

Personen bestehenden Inspektions- 

gruppe des Ministeriums fiir 

Leichtindustrie. Diese Inspektions- 

gruppe gab wahrend der 20tagigen 

Inspektionsperiode insgesamt 

29.000 Yuan fiir Essen, Trinken 

und Wohnung aus, mithin durch- 

schnittlich 207 Yuan pro Kopf und 

Tag. (Zum Vergleich: Das durch- 

schnittliche Monatseinkommen ei- 

nes Arbeiters betragt ca. 130 

Yuan.) Die drei Unternehmen, eine 

Nahmaschinenfabrik, eine Schliis- 

selfabrik und eine Uhrenfabrik, 

wagten es nicht, die Inspektions- 

gruppe "kalt" zu behandeln, da sie 

um ihre Reputation fiirchteten, 

ganz zu schweigen vom Absatz ih- 

rer Produkte. Die Schliisselfabrik 

hatte 9.600 Yuan zu bezahlen, die 

fiir solche Zwecke vorgesehenen 

Mittel des Unternehmens beliefen 

sich jedoch nur auf 5.000 Yuan, so 

daB das Unternehmen die Mittel 

anderweitig aufzubringen hatte. 

(XNA, 18.12.87) -lou-

*(57)

"Undefinierte Autoritaten" behin- 

dern Unternehmensreform

Einige chinesische Okonomen 

iibermittelten dem Staatsrat kiirz- 

lich einen Forschungsbericht iiber 

Probleme der Wirtschaftsreform. Es 

folgen Ausziige aus diesem Bericht, 

den Liaowang aus Hongkong am 

30.November 1987 abdruckte:

Im vergangenen Jahr haben wir re

presentative Umfragen bei Unter

nehmen in 18 Provinzen und Sted

ten durchgefiihrt und 1.800 Frage- 

bdgen verteilt, von denen wir 1.405 

beantwortet erhielten, das sind 

79,64% der insgesamt verteilten 

Fragebogen. Die Zahl der auswert- 

baren Fragebdgen belief sich auf 

1.075, das waren 76,51% der zu- 

riickgesandten Bogen. Unter den 

Beantwortern sind 319 Fabrik- 

direktoren und stellvertretende 

Fabrikdirektoren Oder 29,7% aller 

Beantworter, 259 Parteisekretare 

und stellvertretende Parteisekretare 

(24,1%), 266 Kader der mittleren 

Ebene (24,7%), 81 Techniker

(7,5%) und 140 Arbeiter (13%). Ein 

Drittel von ihnen arbeiten in gro- 

Ben, mittleren und kleinen Unter

nehmen, 75,8% arbeiten in staatli- 

chen Betrieben, 17,8% arbeiten in 

Kollektivbetrieben und 6,4% arbei

ten in Joint Ventures. Unter den 

Beantwortern waren 86,2% Manner. 

Das durchschnittliche Alter betrug 

44 Jahre.

Die Antworten auf die Fragebdgen 

lassen vermuten, daB viele nicht- 

wirtschaftliche Faktoren die nor

male Entwicklung und den Betrieb 

der Unternehmen behindert haben. 

Nach Meinung der Beantworter 

sind die Einfliisse dieser nichtdko- 

nomischen Faktoren ernster zu 

nehmen als jene, die durch den 

Mangel an Finanzmitteln oder 

durch fehlende Elektrizitatszuliefe- 

rungen entstehen.

Die Ergebnisse der Umfragen ent- 

hiillen dieses Problem: Das grdBte 

Hindernis fiir den Betrieb und die 

Entwicklung der Unternehmen 

besteht darin, daB die Autonomie 

der Unternehmen nicht wirksam
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werden kann. Die grbBte Last be- 

steht darin, daB es zu viele "unde- 

finierte Autoritaten" in den Unter- 

nehmen gibt. Die Unternehmen 

finden es schwierig, zu einer Ent- 

scheidung zu kommen, weil diese 

"undefinierten Autoritaten" unter- 

schiedliche Politiken verfolgen. Es 

gibt Anzeichen dafiir, daB ohne die 

Reform der poiitischen und Ver- 

waltungsstrukturen es unmdglich 

sein wird, die wirtschaftliche 

Strukturreform grundlegender 

durchzufiihren.

Die Umfragen machen auch ein 

weiteres Problem sichtbar: Obgleich 

die Unternehmen Schwierigkeiten 

damit haben, wegen der zu vielen 

"undefinierten Autoritaten" zu einer 

Entscheidung zu kommen, verlas- 

sen sie sich immer noch zu sehr 

auf Verwaltungsorganisationen, 

weil der Marktmechanismus fehler- 

haft ist. Eine Frage in der Umfrage 

lautet: ’Stimmen Sie mit jenen 

iiberein, die sagen, daB die Rolle 

des Amtes, das fiir die Unterneh

men und Gesellschaften der zwei- 

ten Ebene zustandig ist, unver- 

zichtbar ist?’ Beantworter, die 

"ganz zustimmen", machen 2% aus, 

jene, die "zustimmen", machen 29% 

aus, jene, die "nicht zustimmen", 

machen 53,2% aus, jene, die ihre 

"extreme Nichtiibereinstimmung" 

ausdriicken, machen 13,3% aus und 

jene, die "nicht wissen", machen 

2% aus.

Die oben genannten Prozentsatze 

zeigen, daB ein Drittel der Beant

worter immer noch die Rolle des 

Amtes bejahen. Deshalb sollten -wir 

uns bewuBt sein, daB es gewisse 

Schwierigkeiten im Verlauf der 

Verwaltungsstrukturreform geben 

wird. Wir sollten auch jene Hin- 

dernisse iiberwinden, die durch 

traditionelle Konzepte verursacht 

werden, neben der Einfiihrung von 

angemessenen VerSnderungen hin- 

sichtlich der Funktionen der Ver- 

waltungsorgane.

In der 2.Haifte des Jahres 1986 

verkiindeten das Zentralkomitee 

und der Staatsrat die "Verordnung 

uber die Arbeit der unteren Partei- 

organisationen in Unternehmen im 

Eigentum des ganzen Volkes" und 

die "Verordnung uber die Arbeit 

der Fabrikdirektoren in Industrie- 

betrieben unter dem Eigentum des 

ganzen Volkes". Diese Verordnun

gen haben eine wichtige Rolle bei 

der Fbrderung des Verantwortlich- 

keitssystems fiir Fabrikdirektoren 

und der Verbesserung der Bezie- 

hungen zwischen Parteifiihrung 

und Unternehmensverwaltung ge- 

spielt. Diese Umfragen zeigen je- 

doch, daB die Beziehungen zwi

schen diesen beiden nicht so ideal 

ist, wie jedermann erwartete.

Eine weitere Frage in der Umfrage 

lautete: ’Wie sind die Beziehungen 

zwischen dem Fabrikdirektor und 

dem Parteisekretar des Unterneh- 

mens, dem Sie angehbren?’ Jene, 

die sagen, "Gegensatz ist ernst, 

Verhaitnis ist ganz unharmonisch", 

machen 4,1% aus, jene, die sagen, 

"standiger Gegensatz, Beziehung 

nicht sehr harmonisch", machen 

5,9% aus, jene, die sagen, "gele- 

gentlicher Widerspruch, normale 

Beziehung", machen 27,6% aus, je

ne, die sagen, "Widerspruch selten, 

Verhaitnis gut", machen 49,5% aus 

und jene, die sagen, "wenig Wider

spruch, harmonische Beziehung", 

machen 12,9% aus.

Diese Antworten zeigen, daB die 

Beziehungen zwischen Fabrikdirek

toren und den Parteisekretaren der 

Fabrik in einem Drittel der unter- 

suchten Unternehmen nicht harmo

nisch sind. Dies ist offensichtlich 

kein kleiner Prozentsatz. Der Man

gel an Ubereinstimmung zwischen 

dem Fabrikdirektor und dem Par- 

teisekretar eines Unternehmens 

wird gewiB die Arbeit des Unter

nehmens beeintrachtigen.

Warum ist das Verhaitnis zwischen 

Fabrikdirektoren und Parteisekre

taren in zwei Drittel der Unter

nehmen gut? Beantworter, die sa

gen, "ihre persdnlichen Beziehun

gen sind gut", machen 3,2% aus, 

jene, die sagen, "die Parteisekretare 

unterstiitzen die Fabrikdirektoren", 

machen 15,6% aus, jene, die sagen, 

"Fabrikdirektoren respektieren Par

teisekretare", machen 8% aus, jene, 

die sagen, "Fabrikdirektoren und 

Parteisekretare verstehen sich ge- 

genseitig und achten einander", 

machen 64,2%, wahrend andere 

Griinde 9% ausmachen.

Gegenseitiger Respekt ist ein wich- 

tiger Grund, warum die Beziehun

gen zwischen diesen Fabrikdirek

toren und Parteisekretaren harmo

nisch sind. Dies zeigt, daB das 

Verhaitnis zwischen Parteileitung 

und Unternehmenverwaltung eines 

der Zusammenarbeit ist, wenn sich 

Fabrikdirektoren und Parteisekre

tare gegenseitig verstehen und re

spektieren. Andererseits deutet es 

darauf hin, daB die bestehende 

Unternehmenstruktur keine gute 

Zusammenarbeit zwischen Partei

leitung und Unternehmensverwal

tung sicherstellen kann.

Bei unseren Umfragen haben wir 

entdeckt, daB Fabrikdirektoren und 

Arbeiter keine identischen Ansich- 

ten iiber die Rolle der Gewerk- 

schaften haben. Hinsichtlich der 

Frage iiber die "Rolle der Gewerk- 

schaft in einem Unternehmen" ver- 

treten die meisten Fabrikdirektoren 

die Meinung, daB die Gewerk- 

schaft die "Teilnahme am Manage

ment" an den ersten Platz stellt, 

wohingegen Arbeiter die "Mdglich- 

keit, die Interessen der Arbeiter zu 

vertreten", an die erste Stelle setzen 

und die von den Gewerkschaften 

organisierten Erholungsaktivitaten 

als die am wenigsten wichtigen 

betrachten. Dies weist darauf hin, 

daB die Gewerkschaft nicht in der 

Lage gewesen ist, die Interessen 

der Arbeiter vollkommen zu ver

treten und daB die Arbeiter groBe- 

re Mitwirkungsmbglichkeiten im 

Management haben sollten. Des 

weiteren sollten die Gewerkschaf

ten nicht nur den Erholungsaktivi

taten oder Verbesserungen der 

Wohlfahrt der Arbeiter Aufmerk- 

samkeit schenken.

Die Menschen auf unterschiedli- 

chen Ebenen in den Unternehmen, 

seien sie Fabrikdirektoren, Partei

sekretare, Kader der mittleren 

Ebene, Techniker oder Arbeiter, 

arbeiten fiir denselben Zweck, 

namlich fiir "das Wachstum und das 

Wohlergehen des Unternehmens", 

fiir "bessere Arbeitsbedingungen" 

und fiir "Innovationen und Ent

wicklung". Von diesen Menschen 

sorgen sich insbesondere die Fa

brikdirektoren, Parteisekretare und 

Kader der mittleren Ebene um das 

Wachstum und das Wohlergehen ih- 

rer Unternehmen. Techniker haben 

mehr Begeisterung als andere fiir 

Innovationen und Entwicklung, 

wahrend Arbeiter ihre Bemiihun- 

gen darauf richten, ausgezeichnete 

Arbeitsbedingungen zu ermbgli- 

chen.

Ein striktes Management bedeutet 

eine wichtige Garantie fiir die 

Verbesserung der Betriebsweise der 

Unternehmen. Aufgrund des lang 

andauernden Einflusses der feuda- 

len Patriarchalmentalitat kbnnen in 

alien Unternehmen angetroffen 

werden: Verbindungen, die durch 

weibliche Verwandte geformt wur- 

den, durch Verhaitnisse zwischen 

Freunden, durch Verhaitnisse zwi

schen Kollegen, durch Verhaitnisse 

zwischen Menschen aus demselben 

Ort und durch Verhaitnisse zwi

schen Kommilitonen. Diese Men

schen schenken persdnlichen Ge- 

fiihlen im Management der Unter

nehmen groBe Beachtung.
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Der EinfluB dieser persbnlichen 

Gefiihle ist manchmal so ernst zu 

nehmen, daB Regeln und Verord

nungen nicht in die Tat umgesetzt 

werden kdnnen und ein etabliertes 

System zerstbrt werden kann. Bei 

der Einstellung von Angestellten 

werden soziale Verhaitnisse und 

Hintergriinde zuerst beriicksichtigt. 

Wenn Lbhne festgesetzt werden, so 

werden persbnliche Verhaitnisse 

beriicksichtigt. Wenn ein Angestell- 

ter bestraft wird, wird irgend je- 

mand vortreten und fur ihn eintre- 

ten. All dieses ist zu einem groBen 

Hindernis bei der Durchfuhrung 

eines strikten Management in den 

Unternehmen geworden.

Auf die Frage, "ob sie mit der 

Durchfuhrung eines strikten 

Managements uber die Menschen 

bei der Arbeit und der Vermeidung 

der Vermischung persdnlicher Ge- 

fiihle mit dem Management iiber- 

einstimmen", antworteten 37,3% 

der Befragten mit "stimme ganz 

zu". Jene, die "nicht ganz iiberein- 

stimmten", machten 56,5% aus, je

ne, die sagten, "stimme nicht zu", 

machten 4,1% aus und jene, die 

sagten, "ich kiimmere mich nicht 

darum", machten 2,1% aus. Aus 

den oben genannten ProzentsStzen 

ergibt sich, daB nur 37,3% der be

fragten Menschen mit dem strikten 

Management iibereinstimmen. Die 

meisten von ihnen stimmen nicht 

iiberein.

Aufgrund der Ergebnisse der Be- 

fragung sind wir der Meinung, daB 

es noch einen langen ProzeB geben 

wird, traditionelle Konzepte durch 

moderne Konzepte zu ersetzen. Als 

wir eine Umfrage bei einigen Un- 

ternehmern durchfiihrten, die eine 

starke Reformmentalitat hatten, 

entdeckten wir, daB sie auch durch 

traditionelle Konzepte beeinfluBt 

waren. Zum Beispiel antworteten 

sie auf die Frage nach dem 

schlimmsten moralischen Charakter, 

daB dies jener sei, der den kindli

chen Gehorsam fur die Eltern ver- 

weigere. Die "Vernachiassigung von 

Pflichten" wurde an die 2.Stelle 

und "das Nichteinhalten gegebener 

Versprechungen" auf den 3.Platz 

gesetzt.

Die Realitaten des Lebens haben 

uns daran erinnert, daB im Verlauf 

der Vertiefung der Unternehmens- 

reformen nicht ilbersehen werden 

sollte, daB traditionelle Konzepte 

moderne Konzepte beeinflussen 

und daB der Widerspruch zwischen 

modernen und traditionellen Kon- 

zepten sich nicht nur im Manage

ment der Unternehmen manife- 

stiert, sondern auch in jedem Teil 

des Wirtschaftsablaufs. (Liaowang, 

30.11.87, zit. nach SWB, 9.12.87) 

-lou-

*(58)

Experiment mit kurzerer Arbeits- 

zeit

Die meisten Arbeiter in der Volks- 

republik arbeiten sechs Tage lang 

jeweils acht Stunden. Eine traditio

nelle chinesische Medizinfabrik in 

Chongqing, Provinz Sichuan, hat 

herausgefunden, daB durch Redu- 

zierung der gesamten Arbeitszeit 

auf eine 5-Tage-Woche mit jeweils 

sechs Stunden sich die Ergebnisse 

dramatisch verbessern. Diese Re

form folge keinem festgelegten 

Plan, erklarte Liu Zhongchao, der 

36 Jahre alte Direktor der Fabrik. 

Man strebe nur nach den besten 

sozialen und wirtschaftlichen Re- 

sultaten.

Liu fiihrte die neue Regelung fur 

die 500 Angestellten der Fabrik vor 

einem Jahr ein. Seit damals sei der 

Output um 40% gestiegen, die Pro- 

duktivitat sei um 30% gestiegen 

und die an den Staat iiberwiesenen 

Gewinne um mehr als die Haifte.

Liu erklarte, die hauptsachlichen 

NutznieBer des Systems seien die 

Arbeiter. Xie Huozhen, eine 35jah- 

rige Arbeiterin, ist eine von ihnen. 

Sie lebt 40 km von der Fabrik ent- 

fernt und muBte 18 Jahre lang 

morgens um 4 Uhr aufstehen, um 

den Bus zur Arbeit zu erreichen. 

Sie fand dies anstrengend. Doch 

nun habe sie mehr Freizeit fur ihre 

Familie und fur sich selbst, die 

Arbeit bereite ihr Vergniigen, sagte 

sie. Liu Xian, der Chef der Ge- 

werkschaft der Fabrik, stimmte zu. 

Viele Arbeiter, die mehrere Stun

den fiir den Arbeitsweg verbrauch- 

ten, warten nur darauf, den Betrieb 

verlassen zu kbnnen. Einige schlie- 

fen bei der Arbeit, einige waren 

langsam bei der Arbeit und andere 

diskutierten sogar die Moglichkeit 

eines Streiks. Nun seien sie jedoch 

mit der Arbeit in dieser Fabrik zu- 

frieden; viele Arbeiter aus anderen 

Unternehmen fragten nach, ob sie 

hier arbeiten kbnnten. Die Men

schen kbnnten nur wenige Stunden 

Energie aufbringen, erklarte Direk

tor Liu. Nach mehreren Stunden 

Arbeit schlafften die Menschen ab, 

wie ein Pfeil am Ende seines Flu- 

ges. Warum sollte man also nicht 

die Arbeitsstunden verkiirzen, um 

die Arbeiter zu motivieren.

Fast alle Arbeiter der Fabrik stim

men zu. Nach einer Umfrage bei 

den Arbeitern wurde die neue Ar- 

beitszeitregelung im Oktober 1987 

durch den ArbeiterkongreB ange- 

nommen.

Die Reduzierung der Arbeitszeit sei 

nicht die einzige Methode, um die 

Produktivitat zu erhbhen, so glaubt 

Liu. Gleichzeitig habe man das 

vertraglich bestimmte Verantwort- 

lichkeitssystem eingefiihrt. Jeder 

miisse klar wissen, was seine 

Pflichten seien. Seit Einfiihrung 

des neuen Systems sei die mit 

nutzlosen Gesprachen vergeudete 

Zeit betrachtlich reduziert worden, 

die Produktqualitat sei verbessert 

und die Kosten der Produktion sei

en verringert worden. Je mehr man 

sich um die Arbeiter kiimmere, 

desto mehr widmeten sich die Ar

beiter selbst der Fabrik. Dies niitze 

sicherlich der Produktion, erklarte 

Liu.

Der neue Reformschritt ist jedoch 

nicht bei alien popular. Ein leiten- 

der Kader erklarte, daB Liu ver- 

riickt sei, soviel Arbeitskraft zu 

vergeuden. Liu jedoch schien keine 

Bedenken zu haben. Als Fabrik- 

direktor habe er das Recht, was 

immer er fiir notig halte zu tun, 

um die Produktion anzukurbeln. Er 

allein sei fiir die Gewinne und 

Verluste der Fabrik verantwortlich, 

erklarte Liu. Er sage nicht, daB alle 

Unternehmen seinem Beispiel fol

gen sollten. Sie sollten selbst nach 

ihren eigenen Bedingungen ent- 

scheiden. (XNA, 4.11.87) -lou-

*(59)

Rationierung von Schweinefleisch 

und Zucker in groBen Stadten

Vom 1.Dezember an wurden 

Schweinefleisch und Zucker in 

Beijing rationiert. Jeder Einwohner 

der chinesischen Hauptstadt erhait 

nur 1 kg Schweinefleisch pro Mo- 

nat, und jede Familie mit bis zu 

drei Mitgliedern erhait bis zu 1 kg 

Zucker pro Monat. Familien mit 

vier oder mehr Mitgliedern erhal- 

ten 1,5 kg Zucker pro Monat. In 

Supermarkten war jedoch Schwei

nefleisch in kleinen Rationen von 

0,5 und 1 kg erhaitlich, aber zu 

hbheren Preisen.

Nach Angaben der Beijinger Stadt- 

regierung sei die Knappheit bei 

Schweinefleisch durch einen schar- 

fen Anstieg des Verbrauchs, die 

Weigerung der Bauern, wegen der 

steigenden Futterkosten Schweine 

aufzuziehen, und zunehmender 

Schweinefleischaufkaufe von au- 

Berhalb Beijings entstanden. Im 

November 1987 seien 20.000 t 

Schweinefleisch verkauft worden, 

66% mehr als im Oktober 1986.
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Die Zuckerknappheit wurde von 

der Stadtregierung in Beijing auf 

die stagnierende Zuckerproduktion 

wegen Preisfaktoren, eine Abnah- 

me der Zuckerimporte und auf ei- 

nen scharfen Anstieg in der Nach- 

frage zuriickgefiihrt. Die Stadtre

gierung, die bis 1990 3,5 Mio. 

Schweine produzieren lassen will, 

arbeitete eine Serie von MaBnah- 

men aus, die die Aufzucht von 

Schweinen in den Vorstadtgebieten 

ermutigen soil, um den stadtischen 

Bedarf befriedigen zu kdnnen.

Der Staatsrat entschied, 3 Mio.t 

Getreide als Schweinef utter zur 

Verfiigung zu stellen, 10% davon 

sind fur Beijing bestimmt.

Auch in Tianjin und Shanghai 

wurde die Rationierung von 

Schweinefleisch eingefiihrt. In 

Tianjin betrSgt die Ration pro Per

son 1,25 kg pro Monat, Shanghai 

begrenzt den Einkauf von Schwei

nefleisch auf einen Wert von 

3 Yuan pro Monat.

Nach Angaben des Handelsmini- 

steriums betrug die Zahl der leben- 

den Schweine im Jahre 1985 insge- 

samt 336 Mio., das sei die hdchste 

Zahl in der Geschichte gewesen. 

Die Statistiken zeigen, daB die An- 

zahl der lebenden Schweine, die 

durch die staatseigenen Handelsor- 

ganisationen im ganzen Land be- 

reitgestellt wurde, um 4,9% in der 

ersten Haifte des Jahres 1987 im 

Vergleich zur Vorjahresperiode ge- 

sunken sei. Sowohl die Schweine- 

fleischvorrSte als auch die Zahl der 

lebenden Schweine habe um mehr 

als 6% abgenommen. Aufgrund des 

gestiegenen Lebensstandards sei je- 

doch der Schweinefleischverzehr 

sowohl der stadtischen als auch der 

ISndlichen Bevblkerung mit einer 

jahrlichen Rate von 5-7% angestie- 

gen.

Die Tatsache, daB das an die Stadte 

gelieferte Schweinefleisch in land

lichen Gebieten weiterverkauft 

wurde, habe ebenso die Schweine- 

fleischknappheit in den Stadten 

vergrOBert. Einige Handler pflegten 

groBen Mengen Schweinefleisch in 

Stadten zu kaufen, und zwar zu 

niedrigen staatlich subventionierten 

Preisen. Illegal verkauften sie die

ses Fleisch anderswo zu hdheren 

Preisen. Um den Markt zu stabili- 

sieren, seien die zustandigen Abtei- 

lungen in einigen Stadten gezwun- 

gen gewesen, das Rationierungs- 

system einzufiihren. Die Stadtregie

rung von Shanghai ergriff eine Se

rie von wirtschaftlichen MaBnah- 

men, um den psychologischen 

Druck auf die Konsumenten zu 

mildern und die Versorgung mit 

anderen Zusatznahrungsmitteln zu 

erhohen. Unter diesen MaBnahmen 

finden sich die erhdhte Versorgung 

mit Aquaprodukten um 50%, so 

daB uber 200 t taglich erreicht 

werden. Des weiteren wurde die 

Versorgung mit Eiern und alien 

Arten von Gemuse erhoht.

In Tianjin besteht eine wichtige 

MaBnahme zur Milderung der 

Schweinefleischknappheit darin, die 

Produktion zu entwickeln. Nach 

Instruktionen der Stadtregierung 

unternehmen die Vororte von 

Tianjin und angrenzender Kreise 

nun Anstrengungen, um mehr 

Mutterschweine und Ferkel zu pro

duzieren und sicherzustellen, daB 

Finanzmittel, Futter und andere 

Lieferungen fur die Entwicklung 

der Schweinezucht zur Verfiigung 

gestellt werden. In der Stadt erwar- 

tet man, daB es gegen Ende Marz 

1988 ca. 200.000 Schweine geben 

wird. Die Hongkonger Zeitung Wen 

Wei Po berichtete am 9.Dezember 

1987, daB aufgrund einer Untersu- 

chung bekannt sei, daB mit 5 Jin 

(0,5 kg) Futter 1 Jin Fleisch pro- 

duziert werden kdnnte. Im Zuge 

der Durchfiihrung der Wirtschafts- 

reform sei die Kontrolle uber die 

Getreidepreise gelockert worden. 

Im Mai 1987 stieg der Preis des 

Futters um 0,5 Yuan pro Jin, das 

war 28,3% mehr als in der Vorjah

resperiode. Der Preis fiir lebende 

Schweine betrug 1,83 Yuan pro 

Jin, ein Anstieg von 11% gegen- 

iiber der Vergleichsperiode des 

Vorjahres. Der Preis des Futters ist 

also hdher als der Preis des Flei- 

sches. Weil die Bauern kein Geld 

verlieren wollten, verkauften sie 

eher das Futter, als daB sie 

Schweine aufzogen. Dies fiihrte zu 

einem drastischen Ruckgang der 

Schweinefleischlieferungen.

In der Stadt Xi’an wurde am 

11.12.1987 angekiindigt, daB ein 

Rationierungssystem fur Schweine

fleisch in der Stadt vom 25.12.1987 

an gelte. In Verbindung damit 

werden die Subventionen der Re

gierung fiir den Verkauf von 

Schweinefleisch angehoben.

Diejenigen, die Rationierungs- 

scheine fiir Schweinefleisch erhal- 

ten kdnnen, sind Arbeiter und 

stadtische Einwohner, deren Namen 

in den offiziellen Registrierbiichern 

fiir Haushalte und Getreide in den 

sechs zentralen und Vorstadtbezir- 

ken von Xi’an aufgefiihrt sind. Die 

Schweinefleischration wiirde in 

Ubereinstimmung mit den Schwei

nefleischlieferungen festgesetzt 

werden.

In Xi’an erhalten die Besitzer von 

Rationscoupons Nr.l, die vom 

25.12.1987 bis zum 1.1.1988 aus- 

gegeben werden, 0,75 kg Schwei

nefleisch. Fachschulen, technische 

Fachschulen und Einheiten der 

Volksbefreiungsarmee erhalten Ra- 

tionierungscoupons fiir ihre Kanti- 

nen und nicht fiir jeden einzelnen. 

Der Versorgungsstandard der Stu- 

denten von Colleges und techni- 

schen Fachhochschulen wird auf 

dem urspriinglichen Niveau bei- 

behalten, das bedeutet prazise, je- 

der Student wird 2 kg Schweine

fleisch pro Monat erhalten. In den 

Einheiten der Volksbefreiungs

armee wird jeder Soldat pro Monat 

1 kg Schweinefleisch erhalten. 

Schweinefleisch wird zu ausgehan- 

delten Preisen vom 25.12.1987 an 

an alle Gastehauser geliefert, die 

Ausiander bewirten.

Die Stadtregierung von Xi’an ent

schied auch, die Preissubventionen 

fiir Fleisch vom l.Januar 1988 an 

leicht zu erhohen. Die Subvention 

fiir jeden Staatsangestellten wird 

von 2,1 auf 4 Yuan pro Monat er- 

hbht. Jene, die ohne Beschaftigung 

und auf Hilfszahlungen angewiesen 

sind, erhalten statt 1,3 nunmehr

2.5 Yuan pro Monat. Fiir Studenten 

von Colleges und technischen 

Fachschulen werden 1,6 Yuan mo- 

natlich ausgegeben. Was die nicht- 

landwirtschaftliche stadtische Be- 

volkerung der nationalen Minorita- 

ten angeht, so wurde beschlossen, 

ihnen iiber die Standardsubventio- 

nen hinaus zusatzliche monatliche 

Subventionen in Hbhe von

1.6 Yuan zu zahlen; Studenten aus 

diesem Kreis erhalten zusatzlich 

1,2 Yuan und jene, die von Hilfs

zahlungen abhangig sind, 1 Yuan 

zusatzlich.

Die Stadtbehbrden der Stadt 

Guangzhou entschieden sich, im 

Gegensatz zu der sonst weit ver- 

breiteten Praxis beim alten System 

zu bleiben. Fiir diese giinstige Si

tuation in Guangzhou gibt es einige 

wichtige Griinde. Zunachst muB 

sich Guangzhou wegen der Pro

duktion auf die umliegenden Krei

se verlassen, die 60-70% der Liefe

rungen von frischem Schweine

fleisch sicherstellen. Guangzhou 

iibernahm die Fiihrung hinsichtlich 

der Beseitigung der Preisrestriktio- 

nen fiir Schweinefleisch im Jahre 

1985. Diese MaBnahme hat den 

Enthusiasmus der Bauern in den 

Vorstadten erhoht, Schweinefleisch 

zu produzieren. Es wurde berichtet, 

daB die von den Vorstadtgebieten 

gelieferten Schweine mehr als 

1 Mio.Dan (1 Dan = 50 kg) jahrlich
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ausmachen, das sind 50% der 

Marktlieferungen. Eine groBe An- 

zahl von spezialisierten Haushalten 

und Ddrfern ist entstanden. Einige 

der spezialisierten Haushalte pro- 

duzieren mehr als 100 Schweine. 

Aufgrund der schnellen Entwick

lung des Versorgungssektors liefern 

die Abfaile einen betrachtlichen 

Anteil des Schweinefutters.

Die in Guangzhou ergriffenen 

MaBnahmen zur Beseitigung der 

Preisrestriktionen haben die Auf- 

merksamkeit benachbarter Provin- 

zen und Stadte auf sich gezogen. 

Das in diesen Provinzen und Sted

ten produzierte Schweinefleisch 

wurde in Guangzhou abgesetzt, und 

zwar im Umfange von jahrlich 

Millionen von Dan. Diese Gebiete 

dienten als der "riickwartige" 

Schweinefleischmarkt fur Guang

zhou. Obgleich der Preis fur das 

Schweinefleisch nach der Beseiti

gung der Restriktionen relativ hoch 

war, nahm auch die Kapazitat der 

Konsumenten in Guangzhou ent- 

sprechend zu. Obgleich das Preis- 

biiro der Stadt immer wieder Kla- 

gen uber die Preisanhebungen fur 

Schweinefleisch erhielt, erhdhten 

sich die Spareinlagen der Einwoh- 

ner von Guangzhou jedes Jahr be- 

trachtlich. Aufgrund der Offnung 

wahrend der letzten sieben Jahre 

ist die gesamte Provinz Guangdong 

nun weniger von staatlichen Sub- 

ventionen abhangig. In einem Be- 

richt eines Reporters in der Volks- 

zeitung vom 16.12.1987 wurde dar- 

auf hingewiesen, daB das Preis- 

problem im Zuge der Wirtschafts- 

reform entstanden sei. Die Wider- 

spriiche sollten aber nicht ver- 

mischt und der Reform angelastet 

werden. Dieses Problem sollte nicht 

als Scheitern der Reform betrachtet 

werden. (XNA, 1.12.87, zit. nach 

SWB, 4.12.87; Zhongguo Xinwen 

She, 4.12.87, zit. nach SWB, 

9.12.87; Xinhua, 8.12.87, zit. nach

SWB, 12.12.87; Wen Wei Po,

9.12.87, zit. nach SWB, 18.12.87;

Radio Xi’an, 12.12.87, zit. nach

SWB, 18.12.87; Wen Wei Po,

13.12.87, zit. nach SWB, 18.12.87; 

RMRB, 16.12.87) -lou

*(60)

Entwicklungsanstrengungen in 

Hainan

Chinesische Wissenschaftler und 

andere Experten arbeiten nun dar- 

an, Entwicklungspiane fur Hainan 

zu entwerfen, die zu einer eigenen 

Provinz werden soli (vgl. dazu bei- 

spielsweise C.a., September 1987, 

S.708 f.). Hinsichtlich des Stadte- 

baus soil die Insel von den moder- 

nen Erfahrungen anderer Lander 

lernen. Die bffentlichen Einrich

tungen sollen nach internationalen 

Standards konstruiert werden.

Nach einer 15tagigen Erkundungs- 

tour durch Hainan erklSrte eine 

Gruppe von 18 Experten und 

Regierungskadern, daB Haikou die 

Hauptstadt der neuen Provinz wer

den soli. Die Stadt wird 1 Mio. 

Einwohner haben und soli als mo- 

derne Hauptstadt ausgebaut wer

den.

Das Ministerium fur Dorf- und 

Stadtebau und fur Umweltschutz 

beabsichtigt, in Hainan ein Pla- 

nungszentrum zu errichten. Dieses 

Zentrum soil fur den Ausbau der 

Stadte Haikou und Sanya sowie fin- 

die Tourismusentwicklung zustan- 

dig sein.

Der Minister fur Post- und Tele- 

kommunikation teilte mit, daB ein 

Plan fur die Entwicklung der Tele- 

kommunikationseinrichtungen in 

Hainan entwickelt worden sei. Ge- 

genwartig gibt es 1.800 Mikrowel- 

lenschaltkreise sowie 5.000 automa- 

tische Telefone in Haikou. Guang

zhou, Hongkong und Macau kbn- 

nen direkt angewahlt werden. Nach 

dem Plan soli Haikou Ende 1988 

uber 350 automatisch gesteuerte 

Fernlinien verfiigen konnen. Ein 

programmkontrolliertes Telefon- 

vermittlungssystem fur bis zu 

10.000 Telefone soil importiert 

werden. Der Direktwahlverkehr zu 

anderen wichtigen Stadten in der 

-Volksrepublik und anderen Lan- 

dern soli erweitert werden,

Eine immer grdBere Anzahl von 

Uberseechinesen und Geschaftsleu- 

ten aus Hongkong investiert in 

Hongkong. Bis Ende November 

1987 waren mehr als 200 Vertrage 

fur Joint Ventures, Gemeinschafts- 

unternehmen und Fabriken abge- 

schlossen worden. Der Gesamtwert 

der Investitionen, an dem ausiandi- 

sches Kapital beteiligt ist, belief 

sich auf 300 Mio.USS; 80 Mio.USS 

davon kamen aus dem Ausland. Die 

Projekte umfassen ein breites 

Spektrum von Aktivitaten, und 

zwar von der Landwirtschaft uber 

Textilien, Elektronik bis hin zu 

Dienstleistungen. Ende November 

1987 waren 130 Projekte in Be- 

trieb.

Es gibt ca. 1,7 Mio. Menschen, die 

aus Hainan stammen und in 50 

Lander bzw. Regionen ausgewan- 

dert sind. Seit 1978 haben sie ca. 

120 Mio.USS auf die Insel iiber- 

wiesen. Damit wurden Schulen, 

Bibliotheken und andere dffent- 

liche Einrichtungen gefbrdert. Seit 

1979 kamen 140.000 Uberseechi

nesen sowie Chinesen aus Hong

kong und Macau auf die Insel; 

3.200 Touristen kamen aus anderen 

Landern.

Bislang haben mehr als 100.000 

Menschen vom Festland den An

trag gestellt, auf der Insel Hainan 

arbeiten zu kdnnen. Die Bewerber, 

durchschnittlich 400 Personen pro 

Tag, stammen hauptsachlich aus 

den Provinzen Hunan, Guangdong 

und Shaanxi. Unter ihnen sind 80% 

Wissenschaftler und Techniker. Die 

Regierung der Insel wird in Bei

jing, Guangzhou, Wuhan, Shanghai 

und Chongqing Rekrutierungsbiiros 

errichten, um mehr qualifiziertes 

Personal fiir Hainan zu gewinnen. 

(XNA, 5., 8. und 28.12.87; RMRB, 

28.11.87) -lou-

*(61)

Institutioneller Kauf von Luxus- 

gutern nimmt zu

Die Nachrichtenagentur Xinhua 

meldete am 30.11.1987, daB sie von 

zustandigen Organen erfahren hat- 

te, daB die sogenannten institutio- 

nellen Kaufe von Konsumgiitern in 

der Volksrepublik in den ersten 

zehn Monaten des Jahres 1987 um 

22,2% gegeniiber der Vergleichs- 

periode des Vorjahres zugenommen 

hatten, wahrend die Kaufe von 

Privatpersonen nur um 16,5% ge- 

wachsen seien. Dieses Phanomen, 

namlich daB das Wachstum der in- 

stitutionellen Konsumtion hdher sei 

als das der individuellen Konsum

tion, habe nun vier Jahre lang an- 

gedauert.

Es gabe eine Expertenmeinung, 

nach der Regierungsbiiros, dffent- 

liche Organisationen, Unternehmen 

sowie offentliche Institutionen eine 

starkere Neigung als Privatleute 

hatten, hohe Ausgaben zu tatigen. 

Auf diese Weise sei ein schlechtes 

Beispiel fiir das Land gegeben und 

die landesweite iibermaBige Kon

sumtion ermutigt worden. Mit die- 

ser Praxis miisse SchluB gemacht 

werden.

Im Jahre 1977 beliefen sich die in- 

stitutionellen Kaufe in der Volks

republik auf nur 13,47 Mrd.Y. Um 

das Jahr 1986 habe die entspre- 

chende Summe 46,2 Mrd.Y er- 

reicht. Wahrend dieser Zeit seien 

die Staatseinnahmen um 150% ge- 

stiegen, die institutionelle Kon

sumtion wuchs jedoch nahezu um
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250%, d.h. 100% mehr als das 

Wachstum der Staatseinnahmen. Ei- 

ne Anzahl von Einheiten und lei- 

tenden Kadern ergingen sich im 

Vergniigen, bauten luxuridse Hau

ser, fiihren aufwendige Autos usw., 

alles dies zu Lasten der Offentlich- 

keit.

Unter all diesen Ausgaben stand 

der Kauf von aufwendigen Autos 

an erster Stelle. Im Jahre 1981 

wurden nur 15.728 Limousinen im 

Werte von 340 Mio.Y durch Insti- 

tutionen gekauft. Im Jahre 1986 

wurden jedoch schon 115.677 groBe 

Autos im Werte von 5,34 Mrd.Y 

gekauft. In nur fiinf Jahren hatte 

die Zahl der groBen Autos 6,2mal 

zugenommen und die dafiir ausge- 

gebenen Mittel 14,5mal. Zusatziich 

zum Kaufpreis bendtigt jeder Wa- 

gen mindestens Betriebskosten in 

Hbhe von 10.000 Yuan pro Jahr. In 

den letzten fiinf Jahren kamen 

300,000 groBe Autos hinzu, das be- 

deutete jahrliche Ausgaben in Hd- 

he von 3 Mrd.Y. In zehn Jahren 

werden die Ausgaben sich auf

30 Mrd.Y belaufen, ca. ein Sieben- 

tel der gesamten Staatseinnahmen.

Die neu hinzugekommenen groBen 

Autos wurden meistens importiert, 

weil jede Einheit nach importierten 

Luxus- und Superluxusautos strebt. 

Unter Regierungsdmtern, dffentli- 

chen Organisationen, Unternehmen 

und dffentlichen Institutionen gibt 

es die Tendenz zum erhohten Ver- 

brauch.

Bei den Kaufen von fast alien 

Luxus- und dauerhaften Konsum- 

giitern wurden in den letzten-Jah

ren erstaunliche Zuwachse ver- 

zeichnet. Im Jahre 1986 stieg die 

Zahl der von Arbeitseinheiten ge- 

kauften Video-Recorder und Sofas

31 mal bzw. 20,6 mal gegeniiber 

1981. Andere Produkte, wie bei- 

spielsweise Teppiche, KlimagerSte, 

Farbfernsehgerdte, Fotokopierma- 

schinen, Kameras, Kiihlschranke 

und Waschmaschinen, verdoppelten 

Oder verdreifachten sich. 1986 ga- 

ben die Arbeitseinheiten 

157 Mio.Yuan fur Video-Recorder 

und 86 Mio.Yuan fiir KlimagerSte 

aus.

Des weiteren wurde Komfort, Lu

xus und Stil beim Bau von Biiroge- 

bauden, Gastehausern und Sanato- 

rien betont. Nicht nur der Standard 

beim Bau neuer Gebaude und Hau

ser ist immer hdher und hdher ge- 

worden, sondern auch alte Gebaude 

wurden modernisiert und renoviert. 

Manche Gastehauser auf der Ebene 

der Prafekturen und Kreise wurden 

nach dem Muster von mittel- und 

hochklassigen Hotels konstruiert, 

die zur Unterbringung von Ausian- 

dern benutzt werden. Manche Fa- 

briken bauten mit importierter 

Technologic und Tausenden von 

Yuan luxuribse Gastehauser speziell 

fiir einige wenige ausiandische 

Techniker. Tatsachlich waren diese 

Gastehauser jedoch fiir den Eigen- 

gebrauch gedacht. Aufgrund einer 

Schatzung von zustandigen Abtei- 

lungen haben die Finanzmittel, die 

fiir den Bau und die Renovierung 

solcher Gebaude und Gastehauser 

ausgegeben worden sind, die soge- 

nannten institutionellen Kaufe von 

Konsumgiitern iibertroffen.

Ernster ist die Tatsache zu nehmen, 

daB einige fiihrende Organisationen 

Finanzmittel, die zur Hilfe der 

Armen usw. bestimmt waren, fiir 

Renovierung und zum Bau von 

luxuridsen Gastehausern und zum 

Kauf von aufwendigen Autos sowie 

Fernsehgeraten verwandten, bevor 

das Problem der Nahrungsmittel 

und Kleidung in den armen Gebie- 

ten geldst war. (Xinhua, 30.11.87, 

zit. nach SWB, 5.12.87) -lou-

*(62)

Verlust von Waldfiachen

Das Ministerium fiir Forstwirt- 

schaft hat Ende Dezember 1987 er- 

neut vor den negativen Langzeit- 

folgen des fortschreitenden Wald- 

verlustes in China gewarnt. "Falls 

das Waldfailen mit der gegenwarti- 

gen Geschwindigkeit andauert, 

werden bis Ende des Jahrhunderts 

nahezu drei Viertel des chinesi- 

schen Waldes verloren sein." Um 

den verhangnisvollen Trend aufzu- 

halten, sind deutlich gesteigerte 

Aufforstungsbemiihungen notwen- 

dig. Wahrend der letzten zehn Jah

re sind die Walder, die unter der 

Aufsicht der 131 Forstwirtschafts- 

buros des Landes stehen, um 21% 

zuriickgegangen. Hauptaufgabe der 

Forstwirtschaftsbiiros wird es daher 

in Zukunft sein, "die Waldreserve 

zu schiitzen und der unkontrollier- 

ten Nutzung der Walder ein Ende 

zu machen". Ferner fordert das 

Ministerium die Installierung groB- 

fiachiger Waldbeobachtungssyste- 

me, um GroBbrande in Zukunft 

friiher erkennen und bekampfen zu 

kdnnen. AnlaB fiir diese Forderung 

war der GroBfiachenbrand in 

Nordostchina Anfang 1987. Um die 

gegenwartige Failquote auszuglei- 

chen, miissen bis Ende des Jahr

hunderts 6,66 Mio.ha Wald neu ge- 

pflanzt und 530.000 ha aufgebessert 

werden. (XNA, 28.12.87) -ma-

*(63)

Probleme mit der Fruchtbarkeit des 

Bodens

In der Bauernzeitung vom 

11.12.1987 nahm ein Kommentator 

Stellung zu dem Problem, daB Bau- 

ern, die iiber die Zukunft besorgt 

sind, die Verschlechterung des 

Bodens zulassen. Es folgen Ausziige 

aus diesem Kommentar:

In den letzten Jahren ist die Ab- 

nahme der Fruchtbarkeit der Bdden 

zu einem immer auffailigeren Pro

blem geworden. Entsprechend Da- 

ten, die in der Prafektur Jingzhou, 

Provinz Hubei, im Jahre 1985 ge- 

sammelt wurden, machen die drei 

Farmlandtypen, die die vom Staat 

festgesetzten Standards fiir den 

Stickstoff-, Phosphat- und Kalzi- 

umgehalt erfiillen, 13,8%, 55,5% 

und 7,6% der gesamten Ackerland- 

fiache der Prafektur aus. In der 

Mitte der Jianghan-Ebene gelegen 

ist die Prafektur Jingzhou seit lan- 

gem als wichtiges Getreidegebiet 

bekannt, und zwar aufgrund des 

fruchtbaren Bodens und der hohen 

landwirtschaftiichen Ertrage. Nun 

wird diese Prafektur durch die 

Abnahme der Fruchtbarkeit des 

Bodens bedroht. Man kann sich 

auch leicht vorstellen, wie die Lage 

anderswo ist.

Der wichtigste Grund fiir die Ab

nahme der Fruchtbarkeit des Bo

dens liegt in der Tatsache, daB die 

Bauern besorgt sind iiber "mdgliche 

Veranderungen in der Politik". 

Deshalb wollen sie nicht mehr in 

das Land investieren und kiimmern 

sich auch nicht mehr um die An- 

hebung der Fruchtbarkeit des Bo

dens. Obgleich das vertraglich ver- 

einbarte Verantwortlichkeitssystem 

auf der Basis von Haushalten in 

den landlichen Gebieten eingefiihrt 

ist und das Eigentum und die Ver- 

waltung von Land getrennt worden 

sind, haben die Bauern immer noch 

keine feste Zuversicht in die recht- 

liche Giiltigkeit von Landvertragen.

Orientiert an einer Mentalitat kurz- 

fristiger Interessen "betatigen sie 

sich weiterhin in der Farmland- 

wirtschaft, und zwar solange, wie 

dies ihnen Gewinne einbringt". Aus 

diesem Grunde tun sie ihr AuBer- 

stes, um so viel Geld aus dem Land 

wie mdglich herauszuquetschen, 

doch sie schenken der Reproduk- 

tivkraft des Landes keine Auf- 

merksamkeit. Auf schnellen Erfolg 

und unmittelbaren Nutzen aus, 

kiimmern sie sich nicht um die 

Fruchtbarkeit des Bodens. Es gibt 

eine Menge natiirlichen Diingers an
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vielen Orten. Uberall sind 

menschliche Exkremente, Mist und 

Abfaile aus der Farmlandwirtschaft 

vorhanden. Doch die Bauern brin- 

gen diese Diingemittel nicht aufs 

Land.

Andererseits wollen jene Bauern, 

die sich von der Landarbeit frei- 

gemacht und in anderen Produk- 

tionszweigen tStig sind, nicht auf 

ihre Parzellen verzichten. Sie prak- 

tizieren deshalb eine extensive 

Farmwirtschaft, indem sie ihre 

Parzellen fur die "Nebenerwerbs- 

produktion" nutzen oder sie einfach 

brachliegen lassen. Da dies so ist, 

ist der Schutz der Fruchtbarkeit 

des Bodens zu einem wichtigen 

Teil des Programms geworden, das 

Verwaltungssystem auf zwei Ebe- 

nen zu verbessern. Gleichwohl 

kdnnen wir keine ZwangsmaBnah- 

men ergreifen, um die Bauern zu 

zwingen, mehr in ihr Land zu in- 

vestieren und mehr organischen 

Diinger zu verwenden. Der einzige 

Weg, sie zu ermutigen, die Frucht

barkeit des Bodens zu schiitzen, 

besteht darin, ihre Initiative voll 

ins Spiel zu bringen. Daher ist es 

eine Aufgabe erster Priority, eine 

Methode auszuarbeiten, um die 

Zweifel der Bauern liber die Kon- 

tinuitat der Politik zu zerstreuen 

und sie zu ermutigen, mehr Inve- 

stitionen in das Land vorzunehmen 

und die Fruchtbarkeit des Bodens 

zu erhdhen.

Im Dorf Xinlong, Stadt Chuandian, 

Kreis Jiangling, ist das Land klas- 

sifiziert und ein System eingefiihrt 

worden, wonach jene, die die Qua

lity ihrer Parzellen verbessert ha- 

ben, gelobt und jene, die die Qua- 

litat verringert haben, bestraft 

werden. Dies ist ein sehr wertvolles 

Experiment. Ein solches System, 

das dort seit vielen Jahren prakti- 

ziert worden ist, hat sich als eine 

neue und empfehlenswerte Metho

de erwiesen, die Bauern zu ermuti

gen, Investitionen in das Land vor

zunehmen, die Fruchtbarkeit des 

Bodens zu schiitzen und zu erhd- 

hen, die latente Kraft der Land- 

wirtschaft zu verstSrken und die 

dauerhafte Nutzbarkeit des Farm- 

landes sicherzustellen. (Nongmin 

Ribao, 11.12.87, zit. nach SWB, 

31.12.87) -lou-

*(64)

Einkommensunterschiede in landli

chen Gebieten

Die Zeitschrift Ban Yue Tan vom 

25.11.1987 stellte sich die Frage, ob 

es eine Polarisation in den landli

chen Gebieten gebe. Konkreter: 

Hat die landliche Reform eine 

Polarisation unter den Bauern her- 

vorgebracht? Es folgen Ausziige 

aus diesem Artikel:

Nach der Einfiihrung des Systems 

der vertraglich vereinbarten Ver- 

antwortlichkeit in den landlichen 

Gebieten stieg das Einkommen der 

Bauern schnell an. Im Jahre 1985 

betrug das Pro-Kopf-Netto- 

einkommen der Bauern im ganzen 

Lande 397,6 Yuan, ein Anstieg von 

160% gegeniiber 1978 (wobei die 

Preissteigerungen beriicksichtigt 

sind). In den sieben Jahren betrug 

die jahrliche Wachstumsrate 14,9%. 

In den 13 Jahren von 1965-1978 

stieg das Einkommen der Bauern 

jedoch nur jahrlich um 1,7% an. 

Im Jahre 1986 stieg das Pro- 

Kopf-Nettoeinkommen der Bauern 

weiter an. Es erreichte 

424,05 Yuan, ein Zuwachs von 

6,7% gegeniiber dem vorangegan- 

genen Jahr. In der ersten Haifte 

des Jahres 1987 stieg das Pro- 

Kopf-Nettoeinkommen der Bauern 

wiederum um 12,7% gegeniiber der 

Vergleichsperiode des Vorjahres an. 

Nach Beriicksichtigung der Preis- 

wirkungen betrug die tatsSchliche 

Wachstumsrate 6,7%.

Des weiteren ist das Einkommen 

der Bauern in verschiedenen Ge

bieten in gewissem AusmaBe ge- 

stiegen. Entsprechend den statisti- 

schen Angaben betrug im Jahre 

1985 das Pro-Kopf-Netto- 

einkommen der Bauern in den 

Ebenen 421,84 Yuan, ein Anstieg 

von 190% gegeniiber 1978. Das 

Einkommen betrug 375,41 Yuan in 

hiigeligen Gebieten, ein Anstieg 

um 183%, und 317,67 Yuan in ber- 

gigen Gebieten, ein Anstieg von 

169%. Aus dem Blickwinkel der 

drei Wirtschaftsregionen betrug im 

Jahre 1985 das Pro-Kopf-Netto- 

einkommen der Bauern 462,7 Yuan 

in Ostchina (Anstieg von 

244,9 Yuan gegeniiber 1980),

388.6 Yuan in Zentralchina (An

stieg von 207,6 Yuan) und

321.7 Yuan in Westchina (Anstieg 

von 151,7 Yuan).

Gibt es nun irgendwelche Unter- 

schiede im Einkommen der Bau

ern? Es sollte gesagt werden, daB 

die Einkommensliicke sich w&hrend 

der letzten Jahre vergrdBert hat. 

Gleichwohl kann nicht gesagt wer

den, daB sie sich in einem irratio- 

nalen AusmaB erweitert hat. Nach 

Berechnungen des Zentralen Stati- 

stikamtes, das eine Koeffizienten- 

berechnungsmethode, wie sie weit- 

gehend in der Welt benutzt wird, 

anwendet, betrug der Koeffizient 

der bSuerlichen Einkommen wie

folgt: 0,2124 im Jahre 1978, 0,2366 

im Jahre 1980, 0,2388 im Jahre

1981, 0,2318 im Jahre 1982, 0,2459 

im Jahre 1983, 0,2577 im Jahre

1984 und 0,2636 im Jahre 1985.

Nach den Berechnungen einer rele- 

vanten UN-Organisation liegt der 

Koeffizient im allgemeinen zwi- 

schen 0,2 und 0,6. Ein Koeffizient 

von weniger als 0,2 oder hbher als 

0,6 wird als irrational betrachtet. 

Entsprechend den Angaben einer 

relevanten Abteilung unseres Lan

des sollte der Koeffizient des 

bHuerlichen Einkommens zwischen 

0,3 und 0,4 liegen. Ein Koeffizient 

von weniger als 0,2 zeigt, daB ein 

hoher Grad von Egalitarismus vor

handen ist, und ein Koeffizient 

von grbBer als 0,4 zeigt, daB die 

Lucke zu groB ist. Obgleich insge- 

samt sich die Lucke in den Ein

kommen der Bauern nach und nach 

in den letzten paar Jahren vergrb- 

Bert hat, war der Wandel stetig. 

Des weiteren zeigt die grbBer wer- 

dende Lucke in den letzten Jahren 

die Bemiihungen, mit der egalitaren 

Praxis der Verteilung SchluB zu 

machen. Diese Praxis existierte eine 

lange Zeit, nSmlich seit der Bewe- 

gung, Kooperativen und Volks- 

kommunen zu organisieren. Des

halb bedeutet die sich vergrbBeren- 

de Lucke in den letzten Jahren den 

Wechsel von einer sehr egalitaren 

Praxis zu einer relativ rationalen 

Praxis.

Wichtiger ist es anzumerken, daB 

sich in den letzten Jahren betr&cht- 

liche Veriinderungen hinsichtlich 

der wirtschaftlichen Bedingungen 

der Bauern mit niedrigem Ein

kommen ergeben haben. Der Anteil 

der Bauern mit einem Jahresein- 

kommen von weniger als 200 Yuan 

sank von 82,6% im Jahre 1978 auf 

11,3% im Jahre 1986. Dies zeigt, 

daB das Pro-Kopf-Einkommen ei

ner wachsenden Anzahl von Bauern 

auf ein hdheres Niveau gestiegen 

ist.

Es ist wahr, daB eine geringe An

zahl von Bauern nicht in der Lage 

gewesen ist, sich selbst aus der 

Armut zu befreien. Im Jahre 1986 

betrug das Pro-Kopf-Netto- 

einkommen von 11,3% der Bauern 

im ganzen Lande immer noch we

niger als 200 Yuan. Circa 40 Mio. 

Leute hatten nicht das Problem der 

Versorgung mit Nahrungsmitteln 

und Kleidung gelbst. Doch dies 

war uberhaupt nicht das Ergebnis 

der landlichen Reform. Dies ist aus 

der Vergangenheit iiberkommen. 

Im Gegenteil, die landliche Reform 

fbrderte die rapide wirtschaftliche 

Entwicklung in den armen Gebie

ten.
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Laut Statistiken wuchs der gesamte 

landwirtschaftliche Bruttoproduk- 

tionswert von 664 armen Kreisen 

im ganzen Lande um 47,6% im 

Jahre 1986 gegeniiber 1980. Dies 

bedeutet ein jahrliches durch- 

schnittliches Wachstum von 6,7%. 

Neben Getreide ist das Wachstum 

von Baumwolle, Speisedl, Zucker, 

Hanf, Tee, Friichten und tierischen 

Produkten schneller als das durch- 

schnittliche Wachstum des Landes 

in der entsprechenden Periode. 

(Ban Yue Tan, 25.11.87, zit. nach 

SWB, 8.12.87) -lou-

Taiwan

♦(65)

Drei neue Parteien gegrundet

In Taiwan sind kiirzlich wieder 

drei neue Parteien gegrundet wor- 

den, nSmlich die Gondang (Arbei- 

terpartei), die Zhongguo Min- 

zhongdang (Chinesische Volkspar- 

tei) und die Zhongguo Minzhu- 

zhengyi-dang (Chinesische Demo- 

kratische und Gerechte Partei).

Die am 1.November gegriindete 

Gongdang hielt am 6.Dezember ih- 

ren ersten Parteitag ab, an dem 

uber 200 Vertreter teilnahmen 

(LHB, 7.12.87). Wang Yixiong, 

Mitglied des Gesetzgebungsyuan, 

wurde zum Parteivorsitzenden ge- 

wahlt. In dem 15kdpfigen Zentral- 

komitee bilden die Gewerkschafts- 

funktionare die iiberwiegende 

Mehrheit. Die Gondang gilt als ei- 

ne Splitterpartei der groBen Oppo- 

sitionspartei Minjindang. Beide 

wollen in Zukunft zusammenarbei- 

ten.

Am 21.November wurde die 

Zhongguo Minzhongdang gegrun

det, die sich nach eigenen Angaben 

auf Intellektuelle stiitzt. Im Partei- 

statut wird eine Verteilung des So- 

zialreichtums mit friedlichen Mit- 

teln und Verbesserung des Sozial- 

netzes befiirwortet (LHB, 22.11.87).

Die am 25.Dezember entstandene 

Zhongguo Minzhu-zhengyi-dang 

vertritt nach den Worten ihres Ini

tiators, Zhang Dazheng, die Inter- 

essen von Mittelstandsunterneh- 

mern (LHB, 25.12.87). -ni-

*(66)

Importe wachsen schneller als 

Exporte

In den ersten neun Monaten 1987 

gab es nach Angaben des Direktors 

vom Amt fur AuBenhandel, Vin

cent Siew (Xiao Wanchang), gegen- 

iiber dem Vorjahreszeitraum zum 

erstenmal seit 20 Jahren einen 

grdBeren Anstieg der Importe als 

der Exporte (FCJ, 16.11.87). Dieser 

Trend halt weiter an. Im November 

hatten die Importe mit

3.6 Mrd.USS eine Zuwachsrate von 

67% gegeniiber dem Vergleichsmo- 

nat des Vorjahres zu verzeichnen, 

wShrend die Exporte mit 

5,2 Mrd.US$ nur um 35% stiegen 

(FCJ, 14.12.87). Betrachtet man das 

Gesamtergebnis Januar-November, 

so sind die Importe beim Jahres- 

vergleich mit einer Zuwachsrate 

von 42,5% ebenfalls schneller ge- 

stiegen als die Exporte mit einem 

Plus von 35,7%. Allerdings ist der 

Exportwert mit einem Volumen 

von 48.986 Mio.USS im genannten 

Zeitraum ISngst noch nicht vom 

Importwert in Hohe von 

31.186 Mio.USS eingeholt. Bis zum 

19.Dezember wies die Handelsbi- 

lanz einen ExportiiberschuB von 

18.721 Mio.USS auf, 23,79% Oder 

3.599 Mio.USS hdher als vor einem 

Jahr (LHB, 25.12.87).

Die USA sind der groBte Absatz- 

markt Taiwans, aber der Anteil der 

USA am Gesamtwert der Exporte 

Taiwans ist mit 21.786,3 Mio.USS 

in den ersten elf Monaten 1987 im 

Vergleich zum Vorjahreszeitraum 

von 48,3% auf 44,5% gesunken. 

Dagegen stieg der Anteil West- 

europas als dem zweitgroBten Ab- 

satzmarkt Taiwans mit 

7.090,8 Mio.USS von 11,1% auf 

14,5% und der Japans mit

6.302.6 Mio.USS von 11,4% auf 

12,9%. Am Gesamtwert der Impor

te Taiwans im gleichen Zeitraum 

betrug der Anteil Japans 34,4% 

Oder 10.741 Mio.USS, der der USA 

21,7% oder 6.752,8 Mio.USS und 

der von Westeuropa 15,1% oder 

4.723,4 Mio.USS (LHB, 11.12.87). 

-ni- 
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7,5% Wirtschaftswachstum fur 1988 

geplant

GemaB dem vom Exekutivyuan 

(Kabinett) am 17.Dezember be- 

schlossenen Wirtschaftsplan fiir 

1988 soli das Bruttosozialprodukt 

(BSP) gegeniiber 1987 real um 7,5% 

auf 3.400 Mrd.NTS wachsen, davon 

fiir Landwirtschaft um 1,5%, Indu

strie um 7% und Dienstleistungen 

um 8,4% (fiir 1987 wurde eine rea

le BSP-Wachstumsrate von 11,8% 

erwartet). Das Pro-Kopf-BSP wird 

sich von 158.309 NTS (1987) auf 

173.126 NTS erhohen. Dies ent- 

spricht (unter der Voraussetzung 

einer Paritat von 28 NTS = 1 USS) 

6.183 USS.

Die Erwartung eines rapiden 

Riickgangs der BSP-Zuwachsrate 

1988 griindet sich auf die Annahme 

einer schwachen Weltwirtschafts- 

entwicklung im neuen Jahr und ei

ner weiteren Aufwertung der ein- 

heimischen Wahrung. Dies wird 

Taiwans Exporte, von denen die 

Gesamtwirtschaft der Insel stark 

abhangig ist - der Anteil des Ex- 

portwerts am BSP 1987 wird auf 

58% geschatzt -, erheblich damp

fen. Der Export von Handelswaren 

und Dienstleistungen zusammen 

diirfte 1988 um 6,5% und die Im

porte beider Kategorien um 18,2% 

steigen, der BilanziiberschuB der 

internationalen Leistungen wird 

daher von 18,84 Mrd.USS auf 

17,65 Mrd.USS fallen. Dabei wird 

sich der AuBenhandelsiiberschuB 

von 19,55 Mrd.USS auf 

18,56 Mrd.USS verringern.

Im Hinblick auf die ungiinstige 

Lage rechnet die Regierung auch 

mit einem Riickgang der Zuwachs

rate privater Investitionen 1988 von 

26% auf 22%. Dagegen wird eine 

deutliche Steigerung der Zuwachs

rate von Regierungsinvestitionen 

gegeniiber 1987 von 11% auf 26% 

erwartet. Mit 812,8 Mrd.NTS soli 

das Budget fiir offentliche Projekte 

1988 um 19,27% hbher als 1987 

liegen. Damit hofft die Regierung, 

die Depression zu mindern.

Ferner sieht die Regierung im 

Wirtschaftsplan fiir 1988 eine Stei

gerung der GroBhandelspreise von 

nicht mehr als 2% vor, eine Zu- 

nahme der Arbeitskrafte und Be- 

schaftigten um jeweils 2,2%. Die 

Arbeitslosenquote wird 1988 wie 

1987 voraussichtlich unverandert 

bei 2% bleiben (ZYRB, LHB u. 

CP, 18.12.87; FCJ, 21.12.87). -ni-

*(68)

Erstes in den Niederlanden besteli

tes U-Boot geliefert

Das eine der von Taiwan 1980 in 

den Niederlanden bestellten U- 

Boote "Hailong" (Seedrache) ist am 

16.Dezember in den siidtaiwanesi- 

schen Hafen Gaoxiong (Kaohsiung) 

angelangt. Es gehort zu der


